

# Avances de la democracia paritaria en México

Esperanza Palma\*

**¿E**s un logro del movimiento paritario que se perfilen dos candidatas hacia las elecciones presidenciales de 2024?

La respuesta es sí, aunque es, y será siempre, un tema a debate si el tener mujeres candidatas, y muy probablemente una presidenta, represente un impulso decidido a la agenda por la igualdad. Las aspirantes, como cualquier otro u otra candidata, deben responder a sus partidos y coaliciones electorales y a cálculos de eficacia electoral.

Si bien, la defensa de una agenda feminista no es crucial para atraer un amplio electorado –sobre todo en un contexto de alta polarización como el que vivimos en México–, es innegable que en los últimos años el movimiento feminista en nuestro país ha colocado un conjunto de temas ineludibles para cualquiera que quiera ocupar la silla presidencial.

El hecho de tener dos mujeres punteras en las preferencias partidistas y en la opinión pública, Xóchitl Gálvez por el Frente Amplio por México, y Claudia Sheinbaum por el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), muestra los logros de la democracia paritaria; es un hecho inédito en la historia de este país, resultado de años de lucha por la participación política de las mujeres. Hoy las mujeres tienen mayores incentivos para participar en el difícil ámbito de la política, tradicionalmente dominado por hombres, para sortear obstáculos y hacer una carrera política exitosa.

Tómese en cuenta que en la historia posrevolucionaria de México ha habido únicamente siete candidatas, ninguna por el Partido Revolucionario Institucional, que gobernó durante más de setenta años.

Mientras que la paridad ha avanzado en las candidaturas y la conformación del Legislativo tanto a nivel federal como local –actualmente tenemos un Congreso paritario y en muchos congresos locales hay más mujeres representantes que hombres–, en los cargos ejecutivos ha habido un déficit de mujeres que evidencia la poca disposición por parte de los partidos para cumplir con el principio paritario.

No obstante, desde 2021, una combinación de sentencias del Tribunal Electoral y presiones del movimiento paritarista logró que el INE emitiera lineamientos para las candidaturas a las gubernaturas para las elecciones de 2021, basado en los artículos 35 y 41 de la Constitución, determinando que en al menos siete de quince gubernaturas que estaban en juego, los partidos tendrían que nominar mujeres. Esto, por cierto, no ocurrió sin jaloneos e impugnaciones por parte de algunos partidos políticos y de los grupos parlamentarios en el Senado que argumentaban que el INE se tomaba atribuciones que no le competen.

Gracias a estos lineamientos aplicados también en elecciones posteriores, el número de gobernadoras alcanzó hoy la cifra histórica de diez.<sup>1</sup>

Algunas encuestas de opinión arrojan datos esperanzadores en relación con las percepciones sociales de las mujeres en política. Claudia Sheinbaum ha mantenido el liderazgo en los sondeos frente a las candidaturas masculinas del bloque oficialista. Por su

\* Profesora-investigadora del Departamento de Sociología de la UAM-A. Integrante de la Red de Politólogas.

<sup>1</sup> Chavarría Tenorio, Berenice (5 de junio de 2023). Histórico en México, 10 mujeres son gobernadoras. *Cimacnoticias*.

Candidatas a la Presidencia en México			
Año de la elección	Candidata	Partido	Porcentaje de votos obtenido
1982	Rosario Ibarra de Piedra	Partido Revolucionario de los Trabajadores (PRT)	1.84 %
1988	Rosario Ibarra de Piedra	PRT	0.39 %
1994	Cecilia Soto	Partido del Trabajo (PT)	2.75 %
1994	Marcela Lombardo	Partido Popular Socialista (PPS)	0.47 %
2006	Patricia Mercado	Partido Alternativa Socialdemócrata y Campesina (PSDC)	2.78%
2012	Josefina Vázquez Mota	Partido Acción Nacional (PAN)	26.1 %
2018	Margarita Zavala	PAN	Declinó

Fuente: *El Economista* (2018), “Mujeres que han competido por la Presidencia de México”.

parte, Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes fueron quienes obtuvieron más firmas dentro del proceso interno del Frente Amplio ante los otros aspirantes a la candidatura presidencial.<sup>2</sup> Sin duda, todo esto es un logro de la paridad.

Una de las preguntas obligadas es si tener dos precandidatas –muy probables candidatas–, implica el impulso de una agenda igualitaria, la defensa de los derechos de las mujeres y el diseño de una estrategia para combatir la violencia en razón de género. Empecemos con un primer análisis (que tendrá que profundizarse cuando las candidatas presenten sus plataformas y hagan formalmente campaña) sobre la forma en la que se han relacionado las precandidatas con los temas del feminismo.

Al anunciar formalmente su incorporación a la contienda dentro de Morena, Claudia Sheinbaum destacó que buscaba ser la primera mujer presidenta de México y dar continuidad con sello propio, a la gran obra de transformación de López Obrador.<sup>3</sup> A los pocos días de anunciar su precandidatura, se formó el Frente Nacional de Mujeres “Por ella por Todas” para apoyar su candidatura y llevar a la primera mujer a la Presidencia: “si llega ella, llegamos todas”. Una de sus integrantes, la exdiputada por Morena Lorena Villavicencio, plantea que este “movimiento” se propone lograr la igualdad plena y buscar el apoyo para “una mujer de izquierda, progresista y feminista”, como la jefa de Gobierno de la Ciudad de México y colocar la agenda del feminismo en el centro de las acciones del próximo gobierno, en particular la erradicación de la violencia de género y el compromiso con la Ley 3 de 3.<sup>4</sup>

La formación de este frente es a todas luces una estrategia ante la ríspida y conflictiva relación que Sheinbaum ha tenido con las colectivas feministas en



Rosario Ibarra

la Ciudad de México quien, además, pagará los costos de la política presidencial en materia de género. Un ejemplo de los conflictos de la exjefa de gobierno con las colectivas es el relativo a la Antimonumenta que fue colocada en la antigua glorieta de Colón. Las colectivas feministas renombraron la glorieta como

<sup>2</sup> Flores, Zenyasen (9 de agosto de 2023). Cuatro aspirantes disputarán la candidatura del Frente Amplio para la elección presidencial 2024. *Bloomberg en Línea*.

<sup>3</sup> Zerega, Georgina (12 de junio de 2023). Claudia Sheinbaum dejará su cargo el 16 de junio para ser “la primera mujer en encabezar los destinos de México”. *El País*.

<sup>4</sup> Salgado, Alelí (18 de abril de 2023). Presentan Frente Nacional de Mujeres en apoyo a las aspiraciones presidenciales de Claudia Sheinbaum. *El Universal*.



facebook.com/ClaudiaSheinbaumParDfphotos

Claudia Sheinbaum

“La glorieta de las mujeres que luchan”, e instalaron una estatua de una mujer morada con el puño levantado y a su alrededor escribieron nombres de mujeres asesinadas. La pugna por el espacio se desató ante el anuncio de la exjefa de gobierno de colocar ahí a la joven de Amajac, una escultura de una mujer indígena. Ante el rechazo de las colectivas de que fuera removida la antimonumenta y en su lugar, colocada la réplica de la escultura indígena, la exjefa de gobierno las acusó de clasistas y racistas.

Otros grupos como el Bloque feminista chilango compuesto por activistas y víctimas de violencia lanzó el decálogo con el lema “Te hablamos a ti, Claudia” y la criticaron duramente por no gobernar con políticas con enfoque de género; pidieron parar la criminalización de la protesta, una disculpa pública para las víctimas de feminicidio, seguridad para las mujeres en la calle y el transporte público, freno a los recortes de presupuesto de mujeres, rendición de cuentas y acción eficaz de la Fiscalía General de Justicia capitalina, entre otros.<sup>5</sup>

La aspirante morenista pagará los costos de la política lopezobradorista de recortes presupuestales y de su narrativa descalificadora y confrontacionista. El gobierno de López Obrador ha recortado presupuesto en materia de salud reproductiva; ha quitado recursos a los refugios para víctimas de violencia y desaparecido las guarderías. Ello junto con un incremento de los feminicidios. Adicionalmente, ante las críticas y las marchas feministas, el presidente ha descalificado su movimiento tachándolas de conservadoras y acusándolas de querer afectar su gobierno. Esto no ha hecho más que fortalecer a las colectivas feministas. Sin duda, el movimiento feminista es el talón de Aquiles del actual gobierno y eso tendrá pérdidas para la exjefa de gobierno, sobre todo porque no se ha deslindado de la política presidencial.



facebook.com/XochitlGalvezRfphotos

Xóchitl Gálvez

Las mujeres, y en particular las feministas, son un sector del electorado que Xóchitl Gálvez le puede disputar a la aspirante del oficialismo. Para empezar, ya le quitó a Morena la bandera de “llevar a la primera mujer a la Presidencia”. No menos importante, la senadora y aspirante más fuerte del Frente Amplio por México se ha colocado como una política de centro y ha defendido abiertamente una posición feminista. Se ha pronunciado a favor del derecho de las mujeres a decidir la interrupción del embarazo destacando que más allá de las creencias, es un mandato de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. De igual forma, se ha pronunciado a favor de los derechos de la comunidad LGBTTTIQ. Aunque en el PAN se ha planteado que el “paradigma de Xóchitl” debe discutirse dentro de este partido que tradicionalmente se ha opuesto a la interrupción legal del embarazo, la posible abanderada del frente representará a los partidos diversos y organizaciones que forman parte del campo opositor.<sup>6</sup> Hasta el momento, estos no han sido temas centrales de Xóchitl Gálvez quien más bien, se ha centrado en responder a los ataques del presidente dirigidos a destruir su reputación y sacar-la de la contienda.

Falta mucho para que inicien formalmente las campañas. Pero todo parece indicar que los temas colocados por el movimiento feminista serán ineludibles en los debates y posicionamientos de las posibles candidatas. Tendremos candidatas y tendremos presidenta ◉

<sup>5</sup> Barragán, Almudena (21 de marzo de 2023). “Activistas y víctimas de la violencia machista critican la gestión de Claudia Sheinbaum: No estamos siendo gobernadas con políticas públicas con enfoque de género”. *El País*.

<sup>6</sup> García, Elvia (25 de julio de 2023). “Xóchitl Gálvez se pronuncia a favor del aborto legal: no tengo derecho a imponer mi moral”. *Milenio*.